

616.89  
R.

RC 336  
R 4



UNIVERSIDADE DE COIMBRA

## PRÉFACE

---

Lorsque, en 1884, je publiai la première édition de mon *Manuel pratique de Médecine mentale*, la psychiatrie était encore une partie isolée des sciences médicales, vivant presque sans changement sur ses découvertes cliniques de la première moitié du XIX<sup>e</sup> siècle.

Il était donc relativement facile d'écrire, à l'usage des médecins et des étudiants, un petit livre résumant de façon simple et pratique nos principales connaissances en la matière.

Lors de la seconde édition, en 1892, les choses commençaient déjà de changer et une nouvelle poussée se dessinait, trop récente toutefois encore pour laisser deviner son importance future et pour nécessiter la transformation d'un ouvrage de pure vulgarisation. Je me bornai donc à revoir mon *Manuel* et à lui faire subir les modifications et additions nécessaires.

Mais, depuis 1893, il s'est produit en psychiatrie, dans tous les pays, un tel effort scientifique, un tel mouvement d'idées et d'opinions, que cette spécialité médicale s'est

trouvée en dix ans modifiée pour ainsi dire de fond en comble.

Il m'a donc fallu aujourd'hui, pour mettre mon œuvre en harmonie avec les progrès réalisés et pour tâcher de la rendre digne du bienveillant accueil qu'elle a reçu jusqu'ici, non pas publier une troisième édition plus ou moins remaniée, mais écrire, du commencement à la fin, un livre entièrement nouveau.

Tout est nouveau en effet dans ce livre : son contenu, ses planches et figures, son caractère typographique, son format, son aspect extérieur, tout jusqu'à son titre même de *Précis de psychiatrie* qui, plus bref et plus net que le précédent, marque aussi son entrée dans cette importante bibliothèque de *Précis médicaux* qui porte le nom de *COLLECTION TESTUT*.

Parmi les chapitres entièrement neufs ou plus spécialement refondus et développés dans ce *Précis*, je citerai entre autres ceux consacrés à la *Symptomatologie générale*; à la *Confusion mentale* et à la *Démence précoce*; aux *Dégénérescences* et aux *Psychoses des dégénérés*; aux *Psychoses d'auto-intoxications*, spéciales et générales, et aux *Psychoses d'infections*, aiguës et chroniques; à la *Paralysie générale*; à la *Pratique médicale, médico-administrative* et *médico-légale*, civile et militaire, de la psychiatrie.

L'ouvrage a pris ainsi des proportions plus grandes, mais qui sont loin d'être excessives lorsqu'il s'agit de condenser en un volume, même sommairement, les notions psychiatriques indispensables désormais à tant de personnes : aliénistes, futurs médecins des asiles, médecins des prisons, médecins experts et médecins légistes,

médecins-inspecteurs départementaux des aliénés, médecins de l'armée, de la marine et des colonies, médecins praticiens, étudiants en médecine, magistrats, avocats, étudiants en droit, psychologues, etc., etc.

Les psychoses d'auto-intoxications et d'infections occupent ici une place importante et j'ai passé en revue, en autant d'articles distincts, les principales d'entre elles : psychoses des auto-intoxications gastro-intestinale, hépatique, rénale, cutanée, génito-urinaire, thyroïdienne, diathésiques, inanitionnelle, traumatique, post-opératoire, héliosique; psychoses des infections typhique, grippale, pneumonique, polynévritique, variolique, rubéolique, scarlatineuse, diphtéritique, érysipélateuse, syphilitique, tuberculeuse, cancéreuse.

J'avais, pour ce faire, deux raisons majeures. La première c'est que les auto-intoxications et les infections jouent, cela est nettement établi aujourd'hui, un rôle très considérable en psychiatrie. La seconde, c'est que les psychoses des auto-intoxications et des infections représentent la presque totalité de ces innombrables psychoses symptomatiques auxquelles le praticien a particulièrement affaire et qu'il rencontre sur sa route pour ainsi dire à chaque pas.

Un des grands défauts de l'enseignement psychiatrique et des traités de psychiatrie, tels qu'ils ont existé jusqu'à ce jour, c'est, comme je l'ai dit ailleurs, d'avoir pris à peu près exclusivement pour thème les grandes *folies des asiles d'aliénés*, en laissant à l'arrière-plan les psychoses symptomatiques, celles que j'appelle, en raison du milieu où on les observe surtout, les *délires des hôpitaux*.

Or, il suffit de réfléchir pour comprendre que si le pra-

ticien a besoin de connaître les folies des asiles, c'est-à-dire les types classiques de vésanies, il a encore plus besoin de connaître les délires des hôpitaux, c'est-à-dire les psychoses symptomatiques, notamment les psychoses d'auto-intoxications et d'infections. Celles-ci en effet sont au premier chef de son domaine professionnel; c'est à lui qu'incombera non seulement le soin de les observer, mais aussi de les traiter, du début jusqu'à leur terminaison.

Il est donc de toute évidence que si on enseigne à l'étudiant ce qu'est la lypémanie, ce qu'est la folie systématisée progressive, ce qu'est le délire des persécutés-persécutés, etc..., on doit lui enseigner aussi ce qu'est le délire de la pneumonie, de la fièvre typhoïde, de la grippe, de la variole, du paludisme, du shock traumatique et opératoire, de l'insolation, etc.

C'est cette lacune que j'ai voulu tenter de combler en orientant depuis longtemps mes travaux, ceux de mes élèves et mes leçons cliniques dans cette voie et en faisant aux psychoses symptomatiques, dans ce *Précis*, une part qui ne leur avait jamais été attribuée dans un ouvrage de ce genre.

On a dit avec juste raison que l'application des grandes théories modernes de l'infection et de l'auto-intoxication avait régénéré la psychiatrie et l'avait, plus que tous les efforts antérieurs, rapprochée enfin de la pathologie médicale, à laquelle elle appartient.

L'importance donnée dans ce livre aux psychoses d'auto-intoxications et d'infections a dès lors nécessairement aussi pour résultat de le rapprocher des livres courants de pathologie médicale.

C'est là le principal caractère de ce nouveau *Précis* qui constitue une tentative vers l'entrée définitive de la psychiatrie dans la médecine ordinaire par la voie des grandes doctrines de la pathologie générale actuelle, personnifiées par mon illustre maître, le professeur CH. BOUCHARD.

Je n'ai plus maintenant qu'un mot à dire. La psychiatrie française, depuis quelques années, fait de larges emprunts à la psychiatrie étrangère, particulièrement à la psychiatrie allemande. Cela est logique, car la science vit de libre-échange et il est naturel que nous utilisions les progrès réalisés ailleurs, comme on utilise ailleurs les progrès réalisés dans notre pays.

Mais il y a un écueil à cela. C'est que la mode s'en mêle souvent, surtout en France, et que par une sorte d'entraînement progressif, par engouement, par snobisme, on en arrive à dépasser la mesure, à ne trouver rien de bien que ce qui nous vient du dehors, et à laisser s'effacer peu à peu sans le vouloir et sans le savoir, dans cet emprunt de théories, d'idées, de formules et de mots, les caractères de la personnalité nationale.

Or, il serait vraiment dommage qu'il en fût ainsi en psychiatrie, car là plus qu'ailleurs, la science française a apporté de tout temps ses incomparables qualités de fine observation, d'ordre, de méthode et de clarté.

Tout en faisant aux travaux étrangers, dans cet ouvrage, la large et légitime part qui leur est due, il m'a donc paru qu'il n'était pas nécessaire de tout leur emprunter, théories, idées et langage, et j'ai pensé que ce *Précis* pouvait donner un aperçu général de nos connaissances, théoriques et pratiques, en médecine mentale, bien que

restant par ses traditions, par ses affinités, par sa terminologie, par son caractère, en un mot par ce quelque chose qui se dégage d'un livre aussi bien que d'un être vivant, un spécimen bon ou mauvais, réussi ou non, de la psychiatrie française.

E. RÉGIS

Bordeaux, le 27 juillet 1903.

TRAITÉS ET OUVRAGES GÉNÉRAUX  
SUR LA PSYCHIATRIE

FRANÇAIS

- BAILLARGER (M.), *Recherches sur les maladies mentales*, 2 vol., Paris, 1890.
- BALL (B.), *Leçons sur les maladies mentales*, Paris, 1890.
- BALLET (G.), *Leçons de clinique médicale. Psychoses et affections nerveuses*, Paris, 1897.
- BALLET (G.) (Publié sous la direction du Dr), *Traité de Pathologie mentale*, Paris, 1903.
- CULLERRE (A.), *Traité pratique des maladies mentales*, Paris, 1890.
- DAGONET, *Traité des maladies mentales*, Paris, 1894.
- ESQUIROL, *Traité des maladies mentales*, 2 vol., Paris, 1838.
- FALRET (J.), *Etudes cliniques sur les maladies mentales et nerveuses*, Paris, 1890.
- GUISLAIN, *Traité de l'aliénation mentale et des asiles d'aliénés*, Amsterdam, 1826.
- GUISLAIN, *Leçons orales sur les phrénopathies*, 3 vol., Gand, 1852, troisième édition, 1880.
- KÉRAVAL (P.), *La pratique de la médecine mentale*, Paris, 1901.
- LUYS (J.), *Traité clinique et pratique des maladies mentales*, Paris, 1881.
- MAGNAN, *Leçons cliniques sur les maladies mentales*, Paris, 1893 et 1897.
- MARCÉ, *Traité pratique des maladies mentales*, Paris, 1862.
- MOREL (B.-A.), *Traité des maladies mentales*, Paris, 1860.
- MOREL (B.-A.), *Etudes cliniques sur les maladies mentales*, 2 vol., Nancy, 1851-1852.
- MOREL (A.-B.), *Traité des dégénérescences physiques, intellectuelles et morales de l'espèce humaine, avec Atlas*, Paris, 1859.
- PARCHAPPE (MAX), *Traité théorique et pratique de la folie*, Paris, 1841.
- PINEL, *Traité médico-philosophique sur l'aliénation mentale*, Paris, 1808.

- ROQUES DE FURSAC, *Manuel de Psychiatrie*, deuxième édition. Paris, 1905.  
 SÉGLAS (J.), *Leçons cliniques sur les maladies mentales et nerveuses* (Salpêtrière 1887-1894) recueillies et publiées par H. MEIGE, Paris, 1895.  
 SOLLIER (P.), *Guide pratique des maladies mentales*, Paris, 1893.  
 VOISIN (A.), *Leçons cliniques sur les maladies mentales et sur les maladies nerveuses*, Paris, 1883.

## ALLEMANDS

- ARNDT (R.), *Lehrbuch der Psychiatrie*, Vienne et Leipzig, 1883.  
 GRIESINGER, *Lehrbuch der psychischen Krankheiten*, traduction française de DOUMIC, Paris, 1873.  
 KIRCHKOFF (Th.), *Grundriss der Psychiatrie*, Leipzig, 1899.  
 KRÄPELIN (E.), *Psychiatrie*, sixième édit., Leipzig, 1899.  
 KRAFFT-EBBING (R. VON), *Traité clinique de psychiatrie*, traduction française de E. LAURENT, Paris, 1897.  
 LEIDESDORF, *Lehrbüch der psychischen Krankheiten*, Erlangen, 1865.  
 MENDEL (E.), *Leitfaden der Psychiatrie*, Stuttgart, 1902.  
 MEYNERT (Th.), *Klinische Vorlesungen über Psychiatrie*, 1890-92.  
 NEUMANN, *Lehrbuch der Psychiatrie*, Erlangen, 1860.  
 SCHÜLE, *Traité clinique des maladies mentales*, traduction française de J. DAGONET et G. DUHAMEL, Paris, 1888.  
 WERNICKE (C.), *Grundriss der Psychiatrie in klinischen Vorlesungen*. Theil I, 1894.  
 WEYGANDT (G.), *Atlas-Manuel de Psychiatrie*, édition française par J. ROUBINOVITCH, Paris, 1904.  
 ZIEHEN (Th.), *Psychiatrie*, 1894.

## ANGLAIS

- BEWAN-LEWIS, *A text-book of mental disease*, Londres, 1899.  
 BUCKNILL (J.-C.) et HACK TUKE (D.), *A manual of psychological medicine*, quatrième édition, Londres, 1879.  
 CLOUSTON, *Clinical lectures on mental diseases*, Londres, 1887.  
 HACK TUKE (D.), *A Dictionary of psychological medicine*. 2 vol., Londres, 1892.  
 MERCIER, *Sanity and Insanity*, Londres, 1890.  
 SAVAGE (G.-H.), *Insanity and allied Neuroses*, Londres, Paris et New-York, 1884.  
 SHAW, *Epitome of mental Disease*, 1892.  
 SPITZKA, *Insanity, its classification, diagnosis and treatment*. New-York, 1892.

## ITALIENS

- AGOSTINI, *Manuale di psichiatria*, Milan.  
 BIANCHI (L.), *Trattato di psichiatria*, Naples, 1901, 1902.  
 MORSELLI (E.), *Manuale di semejotica delle Malattie mentali*, 2 vol., Milan, premier vol., 1885; deuxième vol., 1895.  
 TANZI (E.), *Trattato delle Malattie mentali*, 2 vol. Florence, 1904.

## RUSSES

- KORSAKOFF, *Traité de Psychiatrie* (en russe), 1893.